



Dresden 16/2 '86

Liebster Freund, Soeben habe ich Ihre schöne Abhandlung über „Gebarden- und Zeichensprache etc.“ erhalten und gleich mit grossem Vergnügen und mit erneuter Bewunderung Ihrer Belesenheit und Ihrer Kunst, interessante Lesefrüchte aus dem Chaos des Gelesenen herauszuheben. Namentlich jetzt nach meiner Reise in Arabien interessierte mich dieses Gegenland, da ich natürlich vielfach Gelegenheit hatte, Beobachtungen über Zeichensprache zu machen. Die Hadhramit's, welche die geschiedensten Kaufleute in Mecklen und Djeddah sind, haben eine regelmässige Fingergespräche um Zahlen auszudrücken und andere arab. Kaufleute haben dieselbe herübergenommen. Wenn der Käufer und der Verkäufer längere Zeit im Allgemeinen discutirt haben,^{so} sagt etwa der Ehr. wenn es zum Abschluss des Kaufes kommen soll: ja wala, hat elmanatil. Der Sklave legt das Tuch über die einandergelegten Rechten der beiden Leute und nun wechseln sich Angebot und Nachfrage, ohne dass der „outroide“ erfährt, wie viel geboten resp. verlangt sind. Die

Einzelheiten dieser Fragegruppe sind ganz einfach, ich habe sie aber nicht im Kopfe behalten. Was Sie vom Pödermann (§. 370) aufführen, gilt meistens auch von Medka.

Das Verflechten der beiden Zeigefingern wird auch regelmässig zur Bezeichnung der Ärztin gebraucht. Z.B.: einer beschwert sich über Haran, man sieht ihm, er soll ihm bei Muhammad anklagen --- da antwortet es einfach mit dem Zusammenvlechten des Zeigefingers, d.h. da ist nichts zu machen, die zwei sind eins. Auch legt man wohl die beiden Zeigefinger gerade nebeneinander mit gleicher Bedeutung; dieses Zeichen bedeutet aber gewöhnlicher: gleich, d.h. nach Umständen: zu gleicher Zeit (z.B. wollen wir zusammen gehen?) oder in gleicher Grösse usw. Zeigt man den offenen Handpalmen, d.h. Tag, dagegen die obere Hand: Nacht. Bewegt man die beiden Zeigefinger von über den Augenbrauen des Wangen eindringlich nach unten, so heißt das: schön! Z.B. als Antwort auf die Frage: wie sieht Sie (eine Frau) aus? Steckt man den ganzen Zeigefinger in den Mund, holt ihn wieder gleichsam worfend heraus und macht einen Laut davon, so heißt das: hässlich. Hält man die Spitzen der fünf Finge des rechten ausgezusammengeholtes Faust, so heißt das: ein Bisschen. Z.B. ein Gaal will uns verlassen, so machen wir dies Zeichen um ihn einzuladen, noch ein Augenblick zu verweilen usw. usw. Zeigt einer mit der rechten unter am

eigenen Bart, d.h. "Eh! Z.B. wenn einer mir etwas sagt: du wirst doch nicht vorspielen, was du mir eben versprochen hast, so mache ich diese Bestigung, welche gleichsam sagt: Für was siehst du mich an? Die Mutter Gebunden und sententziös ausdrücken (dictio), ich meine Redewarten, welche jedermann bei gleichartigen Empfindungen in gleicher Weise gebraucht. Das Alles was mir in der mohammedanischen Gesellschaft auffällt. Ich möchte fast sagen $\frac{1}{3}$ des gesprochenen wird von den Mohamen nicht in neu gedachter oder neu gebildeter, sondern in hergehommener Form geäußert. Natürlich sind Sprichwörte auch zahlreich, aber die "dictio" sind zahllos.

So glücklich und süß! So sagt Pödermann, wenn einer sich über einen schlechten Lehnsträger beschwert. Es soll heißen: wann kannst du denn nicht einen Sklaven; den hat man ganz in seiner Macht, indem der Lehnsträger immer sonstwohin kann. Das kann man nun kaum ein Sprichwort nennen, aber eine schändliche Redensart ist es ohne Zweifel. Ein schönes Sprichwort, in welchem die Mohamen ihre Ansicht vom Regierungsbauunter usw. ausdrückt, ist folgende. Es wird ein Beduine redend eingeführt, der, nachdem er einige Zeit geworungen (überwältigt) in der Stadt der Daula irgendwie gedient hat, wieder einmal auf einer Augenblitk dramatisch ins Freien aufgetreten und nun einen Vogel sieht:

يا طير يا طير هنيئك بريشتك
ما تخدم الدوله وربى معيشتك

Schmeicheliger Sprüchekreis gibt es natürlich in der heil. Stadt
die Fülle, so sagt man ما تبهر ولو يقشر الفول فرج المرأة فرج المرأة
d.h. den ägypt. Frau hat man nie umsonst, wenn es auch
nur um Erbsenknödeln. Letzteres meine ägypt. Samm-
lung enthalt in der Beziehung auch Schönes, mi
نيك الرجال ولا تنيكش امرأة، حلوة الكفن شفط ونفخ
wollt d.h. unterbreche seine Rede nicht. Jeden Au-
genblick hört man in Meckka kleine Knaben auf der
Straße einander يا نايك ابو يا نايك ابو schimpfen, wobei
des Echo: يا نايك امك sellen ausbleibt.

Aber wo gebe ich hin? Ich langweile Sie mit unver-
sammenhängendem Geschwätz. Seien Sie mit
Ihre lieben Frau von uns aller auf Herzlichste
gegrüßet. Nochmal dankend

Ihr treuer
C. Brunck-Hungrozi

Haben Sie de Goeje's "Hadhranat" gesehen? Wo es meine
Mitteilung anführt ist natürlich kleines vor Kapital
zu streichen; die guten Hadhrs haben gar keine Vorteile
für kleine Geldsummen. Auch ist ~~so~~ in der Übersetzung
der Worte Othman B.-Jahja's de Goeje's Zusatz Chawaridj
falsch. Es sind alle Ketten gemeint. Ich denke des
jüngst hat de Goeje irregeführt. Das hat aber nur
genealogische Bedeutung.